Ⅱ−6 近代中国人による日本論

(議長

山田慶兒)

厳 安生

発表 厳安生

「近代中国人による日本論」と言っても、概観という二字ではたいのです。ごく概略的に、ごく初歩的な論議しか、をつけたいのです。ごく概略的に、ごく初歩的な論議しか、は歴史の専門家ではないのですから不安ですし、もう一つは、は歴史の専門家ではないのですから不安ですし、もう一つは、やはり日本に対している場合の中国人の伝統的な姿勢と、近やはり日本に対している場合の中国人の伝統的な姿勢と、近やはり日本に対している場合の中国人の伝統的な姿勢と、近やはの日本に対している場合の中国人の伝統的な姿勢と、近やはの日本に対している場合の中国人の伝統的な姿勢と、近やはの事情が両方重なって、どうしても中国人の日本観は代以来の事情が両方重なって、どうしても中国人の日本観は代以来の事情が両方重なって、どうしても中国人の日本観は中心の事情が両方重なって、どうしても中国人の日本観は、近代中国人による日本語」と言っても、概観という二字に近代中国人による日本語」と言っても、概観という二字にないます。

ども、宋以後はそういう事情になってしまったと言っていま反省が非常に精密で、唐の時代は全然ふれてないんですけれゃないかというのが、黄遵憲の反省です。黄遵憲はもちろんくべからずと、ずっと見てきました。それは非常に狭いんじ

きました。 の撰述するところは、上は正史より下は稗官に至るまで、往々 論家の第一人者にあたるが、王韜が言うには、 う一人日本に来た王韜という人は、近代初期に現れた政治評 日本の方には資料としてたくさん引用されますけれども、 行ったきりで持ち帰るものはないままでした。「漢書」とか とか、そういう人たちはいましたが、最初の目的も違えば、 は日本へ、勉強はもちろんのこと、観察を目的に来る者さえ きて、未だに史実に合わない、そういう状態をずっと続けて にしてこれを語りてつまびらかならず、誤謬を重ねつづけて 日本人は大勢中国に来たんですけれども、 れた、的確な指摘だと思います。実際、 一人もいなかったのです。もちろん、鑑真和尚とか、朱舜水 それは、近代以来の中国人の対外認識の決定的な病因にふ 遣唐使、遣隋使以来 私の調べた限りで わが中国文士

史書の一節にとどめるという非主体的なかかわり方をずっとけれども、ほかはみな伝説、異聞などを適当にアレンジして、もちろん、漢以来の交通史とか、資料は記してあるんです

つの特徴がありました。 それでも明代の倭寇抗戦の必要上、それらの専門書物には2 るかわりに、やはり古いものを、 ものばかりで、それが出現したこと自体は画期的な意義があ 策の急場の間に合わせに、責任ある長官たちが人に編ませた 日本研究専門書が出現しはじめました。それはすべて倭寇対 続けてまいりまして、 いもしでかして、独自の研究とは言えないまま終わりました。 でしかなく、 しかものりとはさみの作業の間で多くのまちが 明の中期以後、倭寇のことではじめて 旧記の寄せ集め的な編み方

ことができます。 ど全部寧波方言、 具象的なものに対しては非常に正確であったことと、 い関心を示しました。各研究書に語寄せというものを設けま 倭寇の捕虜たちに面接調査をたくさん行ったことをうかがう 行ったり来たりしていた中国の商人と日本の商人、ひいては ということです。こうしたことから見れば、大体当時海上を つは言葉に非常にいきいきとした語感がときどきついていた の言葉があって、常用語ハンドブックみたいなものになりま その特徴は二つあります。第一に音訳の漢字はほとん 日本の言葉を一番多く集めたのは五六種類、一一八六 語学、 寧波のなまりがついていることと、 日本の言葉に対して、 中国人はじめての強 もう 体とか

は、

もう一つ、倭寇と戦うために倭性論が展開されました。 倭

> ども、 じる。 から、 性論という研究もありました。そのときは、北の満州族は危 性論はどういうことに対して提出されたかといいますと、敵 分裂している。 秋にしか来ないんですから、その時さえ防ぐことができれば 険な存在になっていました。慶長の役を回想して、ある高官 とか、 まして、たとえば「跣にして善戦し、 つもまとまっており、何時でも攻め込んでくることができる しか来ないこと、また馬がないという風土に慣れないうえに れているのは、 は慣れるのですから、それこそ危ない。その中で特に指摘さ 旦上陸してしまえば、遊牧民と違いまして、生活習慣と風土 それでよろしいわけです。しかし、倭寇つまり日本人は、 まちがいだと。といいますのは、北の敵は、 ないけれども倭寇に対しては大丈夫だと言ったが、それは大 はこう言いました。慶長のときは朝廷の議論は分かれたけれ つ必死の志を備う。 生を軽んじて一切かまわない。つまり日本人は生を軽ん そういう点の記述が非常に多かった。大体倭寇につき 一部の人は北の敵に対して守りをかためなければいけ 非常に防ぎにくい。もう一つ、特別に指摘された倭性 そういう言い方があった。 しかし、倭寇の場合は、国王がいて勢いがい 遊牧民たちは力は非常に強いけれども、 敗れても潰走する者、 一日数千里にして、 ほとんどあらず」 天高く馬肥ゆる

明の時代のいろんな民間伝聞を記した筆記体の本が出まし

たが、その中の一つ「野獲編」にはこういう記載もありましたが、その中の一つ「野獲編」にはこういう記載もありました。一人の倭寇がその頭を切られたんですけれども、体はまた。一人の倭寇がその頭を切られたんですけれども、体はままうが、これが大体、海防第一線で倭寇と接した中国人のつようが、これが大体、海防第一線で倭寇と接した中国人のつようが、これが大体、海防第一線で倭寇と接した中国人のつかんだ日本人のイメージだったと言えます。

こういう航路で長崎へ来て商売をするんですけれども、 体験もあったんですけれども、 う商いは、広東の洋商、 本好貨ありて、五島過ぎ難し」というのがありました。 ったとか、日本人とのつきあいが制限されたとか、そういう ンが非常にうらやましかったとか、商館でへんな遊びが多か る。たとえば踏み絵を踏まされたとか、オランダのキャプテ 商売だったのです。この商人たちの観察記の一部が残ってい 来て銅をたくさん買ったのですね。そのときの銅商、 ようです。もちろん、清初から寧波あたりから商人が日本へ 逆に日本認識には特別に明のレベルを超えるものはなかった そういうような時代的な緊張がなくなった清の中期までは、 江蘇省の塩商と同じほど栄えた三大 銅商人たちのことわざに「日 銅を買 大体 過ぎ

われていた時代です。薩摩、対馬の三島からなる国だと、この程度の日本認識も行

当時かなり行われました。それはまだ肯定的な部類で、 馬に乗り、弓などを習う一 ては、それはがまんできないことです。 の大防を厳にする― んどの人たちはけしからんと思っていました。つまり、 時代の趙武霊王の改革、つまり胡服騎射、 うことは、一部の人は明治天皇の改革だと認め、それを戦国 ますと、詩書を焚す、服色を易える、正朔を改むの類です。 がたくさん日本に来はじめました。最初はもちろん外交官だ の大防を厳にするということを命の綱にしていた彼らにとっ つまり、詩書などを全部焼いてしまう。暦を改める。そうい ったんですが、彼らの目に最初にとまったものは何かといい 次の時代になりますが、一九世紀、 -夷は異民族、夏は中華ですね -それにたとえた言い方が、その 七〇年代以後、 匈奴の服を着て、 中国人 ほと

と主張いたしました。と主張いたしました。と主張いたしました。このにおいて、国を通ずるは不平に感じ、人々乱を思う」であるにおいて、国を通ずるは不平に感じ、人々乱を思う」であるにおいて、国を通ずるは不平に感じ、人々乱を思う」であるがら、こういうふうに日本のことを書いた人もいた。一

目的地であると同時に日本全体になってしまい、日本は長崎、

難い五島列島を過ぎてたどりついた長崎は、彼らにとって主

ります。それにつきまして、私はこれを一種の同文がゆえの 東京に来てみれば毎日お酒と女だったのです。 見てあるき、そしてフランスとプロシャの戦争まで目撃して 書いた遊記は近代最初の中日文士の大交流の記録ではあって かし、この人は日本へ来て三か月滞在したんですけれども、 持っているんだ、ということで、日本に呼んだわけです。 に感心し、それは今日の魏源だ、いや魏源以上の国際認識を を書きまして、栗本鋤雲と中村正直たちがそれを読んで非常 てみます。王韜の話にふれましたが、この王韜は、「普仏戦紀」 呪縛と呼んでいるんですが、そのいくつかのパターンをあげ 代中国人の日本観察を局限したものはないと痛感いたしてお はこういうふうな前提、つまり同文同種という先入観ほど近 ているために、そういうふうに言ってしまったのですが、 文化の礼儀は守らなければいけないという観念が前提になっ きたわけですから、あるいは開化初期の日本を別に珍しがっ した。この人は最初はヨーロッパに行って近代文明の本場を たり見ようとは思わなかったのかも知れませんが、とにかく 外国研究家王韜という姿はまったくなくなってしまいま L 実

む。

好きだったんですから、日本という国は新しいものと古いも しいものはもちろん新鮮には見えましたが、東洋的な世界の のとが奇妙に混ざり合った国であり、ヨーロッパからきた新 当時の日本は、中国の古い文士もこういうことはけっこう

> してたくさんの遊記などは残っていますけれども、 ほうがもっと入りやすかったのですね。東西洋遊歴に関しま ことを認めざるを得ないゆえんです。 しては物見遊山の遊記とひいては漁色タイプの遊記のあった 東洋に関

ちは筆談とかで不自由はしなかった。努力して日本語を勉強 世をしている人たちがかなりいたんですけれども、この人た た。 ておらず、ただ一人、二人の人名だけしかなくて惜しいこと 書が飾ってあったという回想をしたんです。この人は黄遵憲 荷風は「十九歳のとき」という短編小説の中で回想しており 周作人のあげた葉松石という人がいました。葉松石は、 ったために、日本に来ていながら日本語を勉強しなくてもす になった、あの人の筆にはもったいないと周作人は言いまし のですが、帰ったときの文集にはほとんど日本のことにふれ よりも三年前に日本に来ており、そして前後七年間滞在した ました。親父の時代からつきあっていて、床の間に葉松石の しようという意識がなかったので、書かなかったのですね。 もう一つのパターンですが、「同文」の便がある、 明治前から漢文講習あるいは書家として日本に渡って渡 あると思 、永井

本の本、たとえば頼山陽の本とか大隈重信の「開国五〇年史 本学習に反対さえした湖南の名儒者、 かと思うと、 一方、 日本の土地を踏むこともなかった、 王先謙という人は、

それは、中国人の日本認識の上から見れば、まことに不幸な作も出しました。日本にいながら日本を書かない、日本に来もしなかったくせに日本を非常にえらく書いた。この二つは、みんな中国の古い文人の悪い(閉鎖的そして杜撰的)くせが、などを参考にして、非常に分厚い「日本源流考」という代表などを参考にして、非常に分厚い「日本源流考」という代表

ことだと言わざるを得ません。

連中もありました。

てから、逆に日本はいかに東洋にとって模範であり得たかと った。それはなぜかといいますと、アメリカとイギリスを見 版をつくったとき、一五六首だったのを二〇〇首にしてしま リカとイギリス駐在を経て帰った後に「日本雑事詩」の決定 人たちの嘆きが、筆使いに感じられます。黄がその後、 うんですね。それは、たとえば黄遵憲の書いた「日本国志」 方では自然にこういう前期の遺民たちの見方に影響されちゃ てはまんざら気持ちの悪いものではなかった。ですから、 すごかったのです。こういう接待攻勢は、 あるいは貸し座敷でのいろんな唱酬とか、接待攻勢は非常に てしまいます。毎日のように詩の添削とか、 多く、古を重んじ漢学を崇む」という世界に引っ張り込まれ の文人も留学生も含めて、例外なく真先に「遺老逸民、 三番目のパターンは、初期に行った中国人、外交官も普通 初期の鹿鳴館などについて書いたところに、かなりこの 漢文人たちにとっ 書の揮毫とか、 アメ なお

しまったか、けしからんと思って、視察を途中で打ち切った不満の声を削除して、かなりの改作と新作を行ったわけです。ころですが、ほとんどの人にとっては、黄遵憲みたいな見識ころですが、ほとんどの人にとっては、黄遵憲みたいな見識と謙遜の態度がもしなければ、そのまま開き直りにつながっと謙遜の態度がもしなければ、そのまま開き直りにつながったしまったか、けしからんと思って、視察を途中で打ち切ったという認識に立って、いままで行間にまざっていた悪口、嘆息、いう認識に立って、いままで行間にまざっていた悪口、嘆息、い

るも、 うか。それは中国の日本研究の現状についての甘ったるい感 本論の大家である周作人も認めたところです。 傷ではなく、実情なのです。 最初の本格的な日本論たらしめたばかりではなく、 での中国人の日本認識をまったく新しい水準まで引き上げて 彼の「日本国志」と「日本雑事詩」の二つの著作は、 て卓越していたのは黄遵憲であるのは言うまでもありません。 までも彼を超えた人はいないと言ってよい。それは後世の日 は私たちの世代にとって誇りとすべきか、なげくべきでしょ 日清戦争前までの時代で、ただ一人、すべての論者を抜い 他の追随を許さないほどの出来映えでした。そのこと 黄遵憲の作は、 特に文章ではい 今日に至 それま

で省かせていただくことにしますが、彼は後年、戊戌の政変専門的研究も含めてたくさん出ておりますので、今日はここ黄遵憲の本は、あまりに内容が膨大ですし、日本人による

ているのです。その点だけを指摘するにとどめます。ているのです。その点だけを指摘するにとどめます。で失脚したあとに、こういう詩を詠んだ。彼の二つの著作をで失脚したあとに、こういう詩を詠んだ。彼の二つの著作をで失脚したあとに、こういう詩を詠んだ。彼の二つの著作をで失脚したあとに、こういう詩を詠んだ。彼の二つの著作をで失脚したあとに、こういう詩を詠んだ。彼の二つの著作をで失脚したあとに、こういう詩を詠んだ。彼の二つの著作をで失脚したあとに、こういう詩を詠んだ。彼の二つの著作をで失脚したあとに、こういう詩を詠んだ。彼の二つの著作をで失脚したあとに、こういう詩を詠んだ。彼の二つの著作をで失脚したあとに、こういう詩を詠んだ。彼の二つの著作をで失脚したあとに、こういう詩を詠んだ。彼の二つの著作をで失脚したあとに、こういう詩を詠んだ。彼の二つの著作をで失脚したあとに、こういう詩を詠んだ。彼の二つの著作をで失脚したあとに、こういう詩を詠んだ。彼の二つの著作をで失脚したあとに、こういう詩を詠んだ。彼の二つの著作をで失脚したあとに、こういう詩を詠んだ。彼の二つの著作をで失力にないます。

の「日本明治変政考」と「仏国革命記」、この二つの著作でし 戊戌の年があけて春にすぐ光緒帝に彼が進めたものは、 げなければいけません。もちろん梁啓超の先生、 こりました。ブームの形成には、 ごろに中国には変法維新の気運とともに日本ブームが巻き起 に関心を寄せていました。二〇年間ずっと観察を続けまして、 一八七〇年代から、つまり琉球事件以来、 して、はっきりと日本学習、 の実力者があずかって力がありましたが、変法自強の手本と 国王が殺されたフランスの革命と、王政復古のできた明 留学生の時代に移ります。 日本研究を鼓吹した梁啓超を挙 張之洞を代表とする開明派 その前に、一九世紀の末 日本のことに非常 康有為は

はじめごろまでずっと説き続けられました。革という二つのパターンの例は、梁啓超によってこの世紀のいうような提示をしたわけです。流血変革と、流血しない変く自分から改革を断行しなければ殺されるかもしれないよと治維新とを二つの正反両面の鏡として光緒帝に提示し、はや

さて、梁啓超につきまして見ますけれども、康有為はあくさて、梁啓超につきまして見ますけれども、康有為はあくさて、梁啓超につきまして見ますけれども、康有為はあくされ、留学生の雑誌にもよく見られ、大きな影響がありました。

山の石としたのはひとり梁啓超だけではありません。 その戦闘的な雰囲気を借りて、 変革の前夜に際して日本の明治前後の激動期にだけ目をつけ 非常にうらやましがって、紹介している。 手段を取ろうとする。 した。「日本明治の初期、 して伊藤、 の明治初期のいろいろの例を借りて破壊主義をまず謳歌しま 一時は築地が梁山泊と目されていた」、そういうことを 大隈、 努めて、 井上たちはともに破壊主義または突飛主義 当時彼等は皆東京の築地に住んでいた 数千年の旧物をぶちこわして、急激な 政府は新たに変わって、国論紛々と 変革を叫び、 それはもちろん、 わが志を研ぐ他

根底部に疑いの目を向け、 に早いらしいのですね。 に言った。梁啓超は、この人は非常に筆も立つし、 彼にとっては、 ました。つまり、 らでしょう。彼は吉田松陰を失敗したがゆえの元勲と規定し マそのものにもなっております。つまり、 吉田松陰の名前は彼の文章に何度も持ち出されまして、 伊藤たちがその成果をおさめただけだ、こういうふう 彼の特徴は、 松陰のことは他人事ではないように思えたか 吉田先輩がその原因をつくって、 松陰への凝視から、すぐ中国思想の まず老子の学は中国を毒害して、 さらに「松陰論」に表れています。 事敗れて亡命中の 頭が非常 明治の諸 テー

恥ずかしくない、そういう気持ちで言っていたのです。からこそ明治維新が成立したのだから、私も失敗しても別にない哲学的な原因であって、それは松陰を見れば、失敗した

をつけたほどであります。 をつけたほどであります。 をつけたほどであります。 学のできて牛込区の東五軒町の一室に集め、松下村塾みたい呼んできて牛込区の東五軒町の一室に集め、松下村塾みたい呼んできて牛込区の東五軒町の一室に集め、松下村塾みたいいる。 であります。

は日本文は全部わかる、というのです。 は日本文は全部わかる、というのです。

影響力のおかげで、三〇年代までの中国人の日本語学習を束それは非常にお粗末な言い方ではありますが、彼の絶大な

天下の先を為さず、こういうのが、中国がいまでも進歩でき

いまでもたいへんだと彼は言った。

というのは、

老子いわく、

せると、安易な落とし穴を設けたことになりました。縛した先入観になったと言ってもいい。それは周作人に言わ

梁啓超は日本学習を非常に唱えましたけれども、一部の人は首をかしげるむきもあったのに対しまして、こうも言いまは後でよろしいでしようと、つまり、日本はあくまで腹ごしは後でよろしいでしようと、つまり、日本はあくまで腹ごしは後でよろしいでしようと、つまり、日本はあくまで腹ごしけるです。こういう日本窓口観は、梁啓超が最初提唱したからえです。こういう日本窓口観は、梁啓超が最初提唱したからえです。こういう日本窓口観は、梁啓超が見いている。

働者ですね、日本を商販とする。 年か後にまた中国は新しく文明の祖国になります。そういう てきたんですから、 でやろう、というような日本学習の姿勢を規定しました。 治が日に日に新たになれれば、またもう一度創って人に恵ん に間に合わせればそれでよろしい。その後、学界超軼し、 販とし、我輩主人は、これを取って用いて、まず近くの需要 問」を恥じない、日本にヨーロッパに学習しなければいけな 「下問」しなければいけません。中国は遅れた、ですから「下 蔡鍔はこういうふうに言いました。私たちはへりくだって、 しかし我々は欧米を農工とし、 近代文明をつくったのは欧米で、日本はこれをおろし 私たちはちょっと失敬いたしまして、 欧米を農工とし、日本を商 ものをつくった農民と労 何 文 0

文人の日本に対しての基本的なパターンと言えます。姿勢を非常にはっきりと打ち出しましたのは、誇り高い中華

蔡鍔は一九〇二年のとき、まだだれも気がつかないうちから 日本の軍人はいかにすばらしいかと皆言っているのですが、 受けて学びに来たわけですが、来てみて一様に日本をほめて 戦争の一年間で一万人近くに増えたのは、 さにこの日本で実行され成功を収めていると、彼らは見てい その主張は二〇世紀のはじめごろの中国の若者を激発させる まいまして、憎むべき軍国主義しか残らないのです。しかし けじゃなくて、謙虚にいろいろ見ました。彼の日本論の第一 こう言いました。 いました。日本がいかに「強兵」や「国民皆兵」に成功し、 たのです。日露戦争のときに中国人留学生は一挙に増えまし には十分だったようですが、その軍国民主義というものがま っていません。日本の字引にも載っていない。民が抜けてし よってはじまったわけです。軍国民主義はいまの字引には載 の特徴は、近代中国の軍国民主義の系譜は、梁啓超、 それでも蔡鍔は謙虚なほうで、日本をばかにするというわ 日露戦争の前までは一〇〇〇人足らずだったのが、日露 日露戦争に刺激を 蔡鍔に

れば、殆んど五大陸の大戦におもむかざるなく、また東西の味じゃないですが、帝国干渉の主義、恐怖・堅忍の様相を見味を不の帝国干渉の主義、もちろんいまの帝国主義という意

太平洋に臨んで有事たらん日はない、と。つまり、日本は大たい。なぜかといいますと、日本はいま国民皆兵体制を実見て取ったと同時に、日本の軍隊はいまは欧米よりも強いと望した。なぜかといいますと、日本はいま国民皆兵体制を実計した。なぜかといいますと、日本はいま国民皆兵体制を実計した。なぜかといいますと、日本はいま国民皆兵体制を実に、そしてそこから出発して彼の名著「軍国民篇」を書きまじ、そしてそこから出発して彼の名著「軍国民篇」を書きまじ、そしてそこから出発して彼の名著「軍国民篇」を書きまじ、そしてそこから出発して彼の名著「軍国民篇」を書きまじ、そしてそこから出発して彼の名著「軍国民篇」を書きましてや中国の軍隊はとてもない。こういうよりは、日本は大大会に、

年から三年にかけての中国の日本留学生と、 は非常に単純のように見えても、 も新しい国魂をつくらなければいけないと言いました。それ 新もそれによって成立できたのだと断じた上で、わが中国に 国魂である。 面から日本に比べながら軍国民主義を建造する綱領を提示い 号から四期連載した長大論文で、教育、哲学、いろいろな方 から言えば、 した中国知識人の間に流行った新しい主張であります。 ためには、 たしました。そして、彼はこう言いました。 その「軍国民篇」は梁啓超の主宰した「新民叢報」の創刊 国魂を提唱しなければいけない。 日本は武士道のために今日まできたし、 国民精神の提唱、 ということでしょう。 二〇世紀の、 留学生を中心と 軍国民をつくる 武士道は日本の 特に一九〇二 明治維 今日

い民族精神をつくろうというような熱意が沸騰していました。留学生の雑誌には「屈原に学んで魂よ帰りたまえと呼ぼう」、そのようなスローガンがたくさんあります。しかも、当時の人たちにとって、日本に来てから学んだすべてのものを一緒くたに醱酵させて、軍国民主義の提唱をいたしました。いいますと、たとえばスパルタの国民教育、ビスマルクの鉄血主ますと、たとえばスパルタの国民教育、ビスマルクの鉄血主ますと、たとえばスパルタの国民教育、ビスマルクの鉄血主ますと、たとえばスパルタの国民教育、ビスマルクの鉄血主ますと、たとえばスパルタの国民教育、ビスマルクの鉄血主ますと、たとえばスパルタの国民教育、ビスマルクの鉄血主ますと、大学生の雑誌には「屈原に学んで魂よ帰りたます。

大体はじめて日本へ来た人たちは、次のように考えた。日本大体はじめて日本へ来た人たちは、次のように考えた。日本は小国だった。なぜこういう国が急に興ったのか。そういうことに対して共通の驚きと関心を持ちました。まず明治維新のいろんな措置に目を向けますが、その発展の秘密を日本民族自身に、日本の民族性、文化史のメカニズムに求めようと族自身に、日本の民族性、文化史のメカニズムに求めようとない見に、日本の民族性、文化史のメカニズムに求めようとない見に、日本の民族性、文化史のメカニズムに求めようとない方ところに目を向けて、しかも非常に重禁鍔は、まずこういうところに目を向けて、しかも非常に重禁鍔は、まずこういうところに目を向けて、しかも非常に重な視点と動きはなかないので省きますが、蒸鍔の第三の特は詳しくふれる時間がないので省きますが、蒸鍔の第三の特は計しくふれる時間がないので名は、

つまり、欧米との交通は、中国は日本より先、外患の迫る

国を人格視して、魂を民族精神と見る。そういう伝統は屈

それは蔡鍔が最初に言ったことでした。蔡鍔の「軍国民編」

早くも八○も年前に、蔡鍔はすでにこういう問題を鋭く提出 ほどに、なお新鮮な問題でいるわけです。それはともかく、 すが、つい最近(七、八年前からか)新たに提起された時に、 中に長く残った問題であり、 うですけれども、この世紀のはじめのころから中国人の頭の いたしましから、おどろくほかありません。 人々はそれを思想開放後の新しい問題提起だとか言っている には出すことができなかった。長い間くすぶっていた問題で に影響が強かったのかと問うてみました。それは、 介はむしろ中国で先にはじめられたのに、なぜ日本にあんな 中国は日本と同じ、欧米の近代文明に関する翻訳紹 ただ後の両国の関係の事情で口 簡単なよ

もう一つは、昔から日本人は外国文化を、全部吸収消化して 民族はそもそも特殊な性質、 近代以来また和魂洋才を経て、ますますその特殊な性質が鍛 しまう、そういう伝統があります。 先古時代から文と武は渾然 目しました。つまり、ヨーロッパの開化は、その理想は文の 特別な性質に解釈を求めようとしました。 た。一つは、幕府肯定論を展開し、もう一つは日本の民族の 彼はこの問題を提起しまして、二つの方面から解釈しまし どういう特殊な性質かといいますと、彼は二つの点に注 その精神は武の伝統に由来しているけれども、 一体になってしまっている、 文武両質を備え持った民族だし、 和魂漢才の時代を経て、 日本の民族の性質 日本は 日本

で言いますと、日本の精神は西洋の物質によってその能をま 国と規定したわけである。それを、もう一人の留学生の言葉 文明の祖国と規定したのに対しまして、日本を進取精神の祖 よく変わる、精進して退かない祖国になったと。彼は中国を て中国、 きました。つまり、彼の究極的な日本評価です。日本をもっ わすよう練り直す。ついに東洋歴史上ただ一つの、よく学び に自分の精神を重ねて、常に新しきを出し、自国の制度に合 この二つの側面を合わせて、彼はこういう歴史の構図を描

えられ文武両質ともに栄えてきたわけです。

ŋ 体桜は日本の大和魂とか、武士道とか、こういうふうにおう 向きました。たとえば、桜一つ取ってみても、 ら、 ると思います。同時に、 けれども、そういう関心が向いたこと自体は非常に意味があ の桜の花で、どっちが美人の顔色にぴったりするかとか、比 む返し的だったのが、だんだん中国詩人好みの桃の花と日本 たのに対して、少し余裕ができて、 した。最初に留学に来たときは、まず国を救う道を求めてい っとうし、西洋の物質は日本の精神によってその用をつくせ 日本民族の特殊精神などに関しては、程度はまだ浅いです 日本の民族と風俗などに対する関心もあらわれはじめま と。それは昔の日本論に比べて進歩だと言えるでしょう。 西洋、インドの三つのえらいものをまぜて、その上 留学生つまりエリートのグループか 日本の民族特性にも目が いままでは大

民論も展開されるようになりました。に気違いみたいに酔いしれてしまうのか、そういう島国原住較論が展開されたり、なぜ日本人が桜の季節になるとあんな

団子坂の菊、今川の小路、吉原大門とか、全部書きました。低間を詠んで、細かいところにまで観察が行き届きました。合わせて一○○首の詩には、皇居、二重橋、青山、上野などはもちろんふれましたが、たとえば鐘の音に夕日沈む浅草、はもちろんふれましたが、たとえば鐘の音に夕日沈む浅草、はもちろんふれましたが、たとえば鐘の音に夕日沈む浅草、はもちろんふれましたが、たとえば鐘の音に夕日沈む浅草、神楽坂の東、今川の小路、吉原大門とか、全部書きました。

張り、 ドイツへ行って、ベルリンの花を取って帰って、 の政治哲学、 リンの花を取り、少年博士ひんがしに帰りし日、高壇に頭を あるのです。「仏界説法今日に劣り、海を航せし人争ってベル け見ますが、 新学の頂点の様子もこういうふうにとらえています。一首だ 彼は毎日東京をグルグル回っていたようで、 うな気がして面白い。 ンスの民主主義とかそういうものは衰えて、いまは皆ドイツ わざと仏教の説法という言葉を使ったんですけれども、 あげあげして国家を説く」。 番をする店屋の娘まで、 憲法以後にかけての政治の流れと消長が詠み込まれているよ へ行きました。 新学風景。 国家論をぶつ。それはちゃんと自由民権運動から明治 仏界、フランスの仏ですが、仏教の仏もかけて 憲法学を取り入れている。少年の博士たちは皆 たとえば、まちの風俗は、まず明治維新以来 下田歌子の教え子から、朝生徒になって夜店 女子教育の様子を詠んだ。と同時に つまり、 いまはフランスの説は いろんなところ しかも胸を フラ

年代になって日本の俳諧趣味とかに入ってしまうと、革新文の現状下では、ゆっくりと許されるものではなかったのです。の現状下では、ゆっくりと許されるものではなかったのです。の現状下では、ゆっくりと許されるものではなかったのです。の時間がなくて二、三十年代にとばしていきますが、実際に時間がなくて二、三十年代にとばしていきますが、実際に

極端の間にかなり群衆心理的だが、ともかく日本に学ぼうと 認識の三つのパターン、軽視する、 の発言がなされたのは、 の前車の轍を踏むかも知れないぞ、と彼は警告しました。こ ました。しかし、これから仇視が極端になるとまた軽視にな 日清戦争の失敗があり、 生とする。二一ケ条要求以後は仇視、仇敵視。 り日清戦争以前は軽視、 度は、三つの変化を経過したと言いました。 の学長、蒋夢麟という人は、 です。三〇年代に、 壇からも疎外されたし、漢奸の道につながってしまったわけ れはつまり、知日です。 のはもう一つのパターンが必要だ、と蒋は提起しました。そ いう、この三つのパターンがあげられているが、いま肝心な と化してしまいました。その中では中国人のいままでの日本 ら、何ヵ月か後に九・一八事件で彼の予言は不幸にして事実 ってしまいはしないか。もしそうだったらもう一度甲午戦争 新しい問題を提起いたしました北京大学 一九三一年の春だったらしいですか 軽く見る。 師視のために今日の革新運動があり 四〇年来、 甲午戦争以後は師視、 敵視する、そしてこの両 わが国の対日本の態 甲午戦争、 軽視のために つま 先

わけです。それらは二〇年代からはじまったもので、三つの 論であり、その他の多くの「知日」、日本事情の研究であった きたのは、 時代の要請とも言えるこの問題提起に答えるように現れて 日本の研究者がよく問題にしている戴季陶の日本

程は一二年間、

三つの段階を経たというわけです。二一ケ条

グループに分けられます。

論家のグループ。三番目のグループは、 学と「新青年」という雑誌を拠点にした日本留学の文化人の ないと思います。 番先に日本論を書いた人として、戴季陶をあげなければいけ に追随して南のほうで革命奔走を続けている人たちの政治評 グループ。もう一つのグループは戴季陶、 日本論の分野で活躍いたしました。この三つのグループで、 一つは、魯迅と周作人たち文学者のグループです。 郭沫若たち次の世代から文学者のグループが三〇年代に ちょっと世代が下る 廖仲愷たち、 北京大 孫文

が、

点だけふれて、あとは質問を受けます。 戴季陶につきましては、 時間が定刻になりましたので、

影響が大きかったが、彼にとっては日本論の生まれてきた過 大陸政策をあばく必要に答えたので、 論などを加えて一冊の本にしました。単行本の刊行は日本の いままでの日本論の上に田中メモランダムを出した田中義 きました。けれども、二七年の政治事情があって、 七年だったのです。いまの日本論の骨格となった部分は一九 したけれども、この人の日本論が最初に書かれたのは 一九年に書かれました。つまり一〇年前に日本論の骨格がで 戴季陶の最初の日本論は、一九二七年、二八年に出され 当時の中国では非常に 戴季陶は 九

論を正式に出した、その三つの段階がありました。この三つて、政治家になった後、蔣介石のブレーンになった後に日本め、五四運動の後に彼は日本論の決定版、大体骨格をつくっの後に排日の風潮のあがったときに、彼は日本論を書きはじ

ご指摘をお受けいたしたいと思います。もう割愛させていただくしかございませんので、次はご質問の段階で進歩もあれば後退もありますが、このところに来て

山田 厳先生が言及された本の中で、日本語になっていてすぐ読め山田 厳先生が言及された本の中で、日本語になっていてすぐ読め山田 厳先生が言及された本の中で、日本語になっていてすぐ読めれている革命をなぜ妨害しつづけるのか。そういう立場から書かれた最も優れた日本論の一つであろうと思います。特に戴季陶の「日本論」です。これは社会思想社から出版されております。いずれも外国語で書かた、最も優れた日本論の一つであろうと思います。特に戴季陶の「日本論」です。これは社会思想社から出版された東季での「日本語になっていてすぐ読め、我々にとってはたんへん胸の痛い本です。

藤瀋吉教授です。 コメントいただきますのは、厳教授の先生である亜細亜大学の衛

お願いいたします。

コメント 衛藤瀋吉

辞を呈します。

・ 関児三日見ざれば、もって刮目して待つべし」という言葉がありますが、厳安生さんは九年前に、東大の研究室で勉強をしておらりますが、厳安生さんは九年前に、東大の研究室で勉強をしておらりますが、厳安生さんは九年前に、東大の研究室で勉強をしておらりますが、厳安生されば、もって刮目して待つべし」という言葉があ

厳先生のご報告について、二点、申し上げます。

つらいな」という気がいたしました。
したなきゃいけないんで、いまから勉強し直さなきゃならないのは、はかなり詳しいつもりなんですが、さらに二○○年ぐらいさかのぼはかなり詳しいつもりなんですが、さらに二○○年ぐらいさかのぼりなる。私は一八三○年代以後の中国の文書について知識を教えていただいて、日中関係史を専攻する私としては、「イヤ知識を教えていただいて、日中関係史を専攻する私としては、「イヤ知識を教えていただいて、日中関係史を専攻する私としては、「イヤ知識を教えていたが、」という気がいたしました。

ているなと思いました。漁色大酒であり、詩や古典を喜んだという点で、今日の日本人も似漁色大酒であり、詩や古典を喜んだという点で、今日の日本人がお話を承っていて、中国人の日本観全体、つまり多数の日本人が

事件がいろいろございました。ます。皆さん黙っておりますけれども、戦後でさえも、酒の上でのまず、日本人が中国に行って、漁色大酒をしたことは有名であり

それだけです。それだけです。ところだと言っては感慨の念を披露する。ここは諸葛孔明が戦ったところだと言っては感慨の念を披露する。い。ここは孔子さまが足をとどめたところだと言って感涙を流す。い。ここは孔子さまが足をとどめたところだと言って感涙を流す。い。ここは孔子さまが足をとどめたところだと言っては感慨の念を披露する。ここは諸葛孔明が戦ったところだと言っては感慨の念を披露する。それだけです。

では、もうちっと実務的学者ではどうかというと、たとえば竹添

す。 電野鶴」、「雲流れて、谷深い」そういう漢文調の描写のみでありま読みますと、政治や社会の状況はちっとも出てこない。そして「閑ければならない人でございますが、彼の旅行記『棧雲峡雨日記』を井井は、外交官として中国に駐在したこともあるいわば現実を見なけ。

さらに時代が下がると内藤湖南、京都では内藤先生の批判をするさらに時代が下がると内藤湖南、京都では内藤先生のはアメリカががでございましょう」と聞くと、「君たち、あんなものはアメリカかがでございましょう」と聞くと、「君たち、あんなものはアメリカかがでございましょう」と聞くと、「君たち、あんなものはアメリカかがでございましょう」と聞くと、「君たち、あんなものはアメリカかがでございましょう」と聞くと、「君たち、あんなものはアメリカかがでございましょう」と聞くと、「君たち、あんなものはアメリカかがでございましょう」と聞くと、「君たち、あんなものはアメリカかがでございましょう」と聞くと、「君たち、あんなものはアメリカが派れじゃ。ほっとけばよろしい」こうお答えになった。

これを第一点、申し上げたい。

これを第一点、申し上げたい。

これを第一点、申し上げたい。

これを第一点、申し上げたい。

これを第一点、申し上げたい。

これを第一点、申し上げたい。

これを第一点、中し上げたい。

これを第一点、中し上げたい。

して中国に行ったとき、一五歳でした。中国へ留学をして、一〇年名前を残しておらんのです。楢原陳政です。彼は、何如章のお供をたとえば、馬関における平和交渉でみごとな通訳をした男は歴史上らんのですよ。日本でも同様真に中国を理解した連中は不過です。られに対する例外、つまり黄遵憲を例外とし、周作人を例外となそれに対する例外、つまり黄遵憲を例外とし、周作人を例外とな

とを、私は感じました。とを、私は感じました。大蔵省の下っ端の役人長年の中国調査の成果とたって帰ってきた。大蔵省の下っ端の役人長年の中国調査の成果とたって帰ってきた。大蔵省の下っ端の役人長年の中国調査の成果と

人がいますけれども、 のフランス文学の大学の先生なんかは、パリと聞いただけで涙ぐむ 革命論者を通じて浅かった。そして、常に彼らが北斗七星のごとく 代中国研究にもそういう浅い面があったということを指摘したい。 チーフとしてお話になったと思いますが、同時に私は、 がある。そこの文化を手に入れるためには、一番たやすい道は日本 ッパの文化であった。フランス。日本でも、熱狂的なフランス好き の文化であった。欧米も、アメリカよりもどちらかというとヨーロ に仰いだものは、彼らというのは中国の開明的知識人ですが、欧米 を通じる道だ。その考え方は一貫しておったんです。 もう一つ、その浅さは、 厳先生は、日本に対する中国人の勉強の浅さを、 中国の知識人も何かヨーロッパに特別な感情 洋務運動者、変法論者、 それからさらに 今日はライトモ 日本人の現

厳先生は引用なさらなかったけれども、洋務運動の指導者で、日 厳先生は引用なさらなかったけれども、洋務運動の指導者で、日 本にたくさんの留学生を奨学金をつけて出したのは張之洞です。張 本にたくさんの留学生を奨学金をつけて出したのは張之洞です。張 本にたくさんの留学生を奨学金をつけて出したのは張之洞です。張 本にたくさんの留学生を奨学金をつけて出したのは張之洞です。張 本にたくさんの留学生を奨学金をつけて出したのは張之洞です。張 本にたくさんの留学生を奨学金をつけて出したのは張之洞です。張 本にたくさんの留学生を奨学金をつけて出したのは張之洞です。張 本にたくさんの留学生を奨学金をつけて出したのは張之洞です。張

ここに来ている外国人だって、日本語で私たちがベラベラしゃべりうそなんです。本当は日本語ほど難しいものはない。ご覧なさい。

2

している。本当に誤解している。のはわかりにくい言葉なのに、文字を見ればわかると中国人は誤解だして、それだけでわかる人は少ないですよ。非常に日本語という

り、梁啓超がそうであり、そして戴季陶といえどもそうなんですね。人の考え方であって、それが張之洞以来中国でも張之洞がそうであら中国語なんてチョロイと思っている。これが大部分の日本の知識逆に、余談を言いますと、日本人はまた同じ漢字を使っているか

終わります。

終わります。

終わります。

終わります。。

山田どうもありがとうございました。

ではないかという、いろいろな討論できるものも出ましたが、衛藤先生のではないかという、いろいろな討論できるものも出ましたが、衛藤先生のではないかという、いろいろな討論できるものも出ましたが、衛藤先生のではないかという、いろいろな討論できるものも出ましたが、衛藤先生のご指摘には通訳者は中国の本当の事情を知っていても、どれほど無視されたということが出ましたいる人をさすわけです。そういう人の認識とか考しているのはあまり役に立たない。あるいはこれからさせなくてもいいではないかという、いろいろな討論できるものも出ましたが、衛藤先生のご指摘には通訳者は中国の本当の事情を知っていても、どれほど無視されたということが出ました。

私には、疑問があるのは、その時代の中国の留学生が日本へ来て、日本藤先生のような日本人からおっしゃって下さったこともありがたいです。とは、私たちが言ったら不勉強だからそう言っていると思われるから、衛とは、私たちが言ったら不勉強だからそう言っていると思われるから、衛ればなりません。先生がご指摘された日本語がどれほど難しいかというこれは、衛藤先生もおっしゃったように、報告者がふれたいろいろな文献

からいろいろ学んだということがあるけれども、ご報告の最後の部分で、

しょうか。

敵視という意味ですね。

厳

ます

以上です。

うが心配しているのです。中国の日本研究の現状を。私を不慣れな分野に ける人は減っているんですね。大卒だったら、どこかの日本合弁会社へい すと、逆についてこないんですね。非常に現金になってしまいました。自 かり教えてきたのです。つまり、大学を出てすぐ学校の先生になって、あ 向かわせたのは、こういう心配です。私は、三〇年近く、ずっと日本語ば しいんです。かゆくなって、目がアメリカへいっちゃうのではないでしょ 遠い。隔靴搔痒がずっと続いてまいりました。現在、搔痒もしなくてよろ ど遠い存在はないと、いままでの研究でつくづく感じました。近いようで ですね。一衣帯水だったら問題ないでしょう。しかし、一衣帯水の両国ほ 究の分野から見ても、やはり安易さを、時どき感じています。同文同種、 よ先生、いまは研究したって何になるのかということになるんですね。研 けば先生よりずっといい給料をもらい、そして先生を見舞いにきて、 分の教え子の悪口は言いたくないんですけれども、現実に年々大学院を受 者が出てきたんだけれども、いまは日本研究のコースを持つようになりま いうえおばかり教えて単純な講義でしたが、それでも前の学生からは研究 枚名刺を渡して「先生、おごってやろうか」ということになるんですね。 度か二度、一衣帯水が出てきますが、 衣帯水、中国に行けば、もし一日に三回宴会があったら、きっと挨拶に それはそれでしょうがないとしても、研究したらとでも勧めると、なに お答えいたしますが、それは、実はヴィシュワナタンさんより私のほ 一般の風潮としては。 ほんとうに中身はわかるかどうか まず

近いはずなのに、抵抗感がずっとそのまま残っていたのは、数十年来の被たそうです。それは、感心いたしました。中国はインドよりもっと日本にの間話を聞いて、インド人の日本に対する感覚はそんなに異質感がなかっぱいことは言いませんけれども、たとえば中国人の日本に学ぶ態度は、こさっきのご質問にお答えします。国際関係論の先生がいらっしゃるので

しているようですが、理科系が多いですね。

こ、三○○○名の留学生がまじめに勉強が、残念ながら現状なんです。二、三○○○名の留学生がまじめに勉強が、日本人とほとんどつきあわない、日本を知ろうともしない、というにはいま二、三万人の中国人がいるそうですが、同文同種といわれる中国感も非常に抱きました。くりかえすようですが、同文同種といわれる中国感も非常に抱きました。くりかえすようですが、同文同種といわれる中国感も非常に抱きました。くりかえすようですが、東京人と日本人は今でも心の中ではお互い馴染めていないかと思います。東京はい田本人とほとんどつきあわない、日本を知ろうともしない、というない、理本人とほとが、理科系が多いですね。

けれども、一九○六年時点の統計では七○%が短期留学生でした。短期留 てさっそく官職をくれよ、そういうことだったのが七○%です。二○何% 込んで中国へ帰り当時の評価のしかたで言えば、 学生というのは数ケ月来て、全部通訳つきの授業を聞いて、講義録を抱え も多かった。 露戦争に刺激を受けて、富国強兵の見本として日本を見て帰る士官留学組 た速成師範組、 留日の三つの主流が挙げられます。 巨大な影響を否定するわけでは決してない、大きく三つの面すなわち初期 して、中国へ戻る。とはいえ、大挙留日運動の中国近代化初期に及ぼした 統計です。あくまで日本で、救国から個人の転進に必要な何かを仕入れを れたのは一%足らずという数字がありました。それは一番来ていた時期の は一応日本の中学校に入れた。五、六%は浪人していた。日本の大学に入 清末の日本留学時代に話を戻しますと、多い時は、一万人前後来ました それが一番人数が多いらしいが、文武両道のもう一端、日 日本に学んで中国に近代教育を普及し 銀メッキして帰る、そし

再教育を、法政大学で受けて、すぐ自分は留学生だ。そのときはちょうど者たちは全部日本に送られてきたんですよ。日本に送られてきて、半年のからもう科挙制はやめるということで、一九○四年の最後の科挙制の合格止しまして、正式に発令されたのは一九○五年ですけれども、一九○三年もう一つは法政です。一九○四年に科挙制が停止しました。科挙制が停

んです。 清朝廷が憲政準備を宣言したので、法政の東洋留学は非常に株が上がった

それでも文学生が圧倒的に多い。短期生が多い。亡命者が多い。物見遊山 す。パスポートが要りませんで、学校の卒業証明書を一つ持ってきて、法 七年か八年からはじまったんですけれども、やはりだれも聞かない。とい の人たちが多い。左翼運動の崩れが多い。そういうのがどうしようもなか 入った。文学はごまかしやすいのですね。そういう面があったんですよ。 いますのは、 国も学校が興って、 ったのです。近いから、四〇年までパスポートが要らなかったから。 政大学も、明治大学も、どこでも取ってくれた。ですから、皆文学の道に たです。七年以後は制限されまして、高卒以上でなければ出られない。 二〇年から三〇年、 それが新しい科挙と見られた面が、 三〇年代まで日本に来るにはパスポートが要らなかったので ある程度の予備教育は国内でしなさい。それが一九○ そういう日本留学政策論争がかなりあったのですが、 特に一九〇五年以後、 非常に強 かっつ 中

衛藤 いまおっしゃったことにお答えいたしますと、今度は逆に日本人のイトが常にアンビバレントになって存在している。

ということで、私も、たいへん将来を心配しております。ということで、私も、たいへん将来を心配しております。世内である。なういう性向が存在しているどちらの心理が表面に出るかで、平気で変わる。本人も不思議ともはずかすと中国に対してたいへん卑屈に、サブミッシブになる。同じ日本人が、すと中国に対してたいへん卑屈に、サブミッシブになる。同じ日本人が、すということで、私も、たいへん将来を心配しております。

評をちょっと聞きたいのです。いになるかもしれませんけれども、中国人の見た日本人の作った漢詩の批り、中外の、文学のほうをやっておりますので、今日の話とはちょっと畑違

衛藤 私は具体的に申します。れたようですね。明治時代の漢学者は、高度の成功がありましたね。のものは評価されておりますが、それまでは、格律などの面ではばかにさ厳 そこまで、私は不勉強だったんですが、私の知った限りでは、明治期厳

学者が読んでも立派な漢文であると申しております。 夏目漱石に「木屑録」というのがありますが、これはどの中国人の古典

古典学者は、乃木将軍の詩を見ると「ウワー」とか言います。ております。立派な詩だと書き残しております。しかし、普通の中国人のに乃木将軍の詩を読んでたいへん感銘を受けたということは、記録に残っ乃木希典の詩については、意見が分かれております。郭沫若は若いとき

影響を受けていたかと思います。 具体的にそんなに覚えてないんですが、郭沫若はあるいは清議報以来の

ていただきたいと思います。
 で質問になるかどうかわかりませんので、単なるコメントとして受け止めから来た一人として何かお話をしなければ悪いのじゃないかというような肝迫感もございますし、私は、いままでずっと話題になっていた思想史と正迫感もございますし、私は、いままでずっと話題になっていた思想史とから来た一人として何かお話をしなければ悪いのじゃないかというようなが、歴史、こういう方面は、自分の専攻分野ではございませんので、韓国話なさっている途中で、いろいろと韓国のことが話に出ましたので、韓国話なさっていただきたいと思います。

さっき発表者の話にもありましたし、いまの話にもありましたけれども、

思っておりますが、 で反映されていたか。 的に日本の国策、外国に対する外交とか、そういうところにどのぐらいま の知識人においての論議の対象とはなったけれども、はたしてそれが実質 がもしも現れたとしたら、それはごく一部の現象であって、 ておりますが、いつも文明を重視した国策を取っていて、文化という概念 ります。いつも文明、 方は、はたして文化にのっとったことがあったかと、私、疑問に思ってお 明と文化によるサイクルが繰り返されていたと、発表者がお話なさったと でも申しましょうか。 は何となく心配だということがあると思うんですね。今後の日本の姿勢と 結局日本の今後のアジアとの関係という面から見まして、私たちアジア人 正直なところ、国策、政策としての日本の政治のあり これは明治的な意味づけにおいての用語として使っ 韓国人として申し上げておりますが、 いわゆる一部 さっき文

はまったく疑問に思っているのです。質的に日本の政治方針にどのくらいの影響を与えていたかというのは、私の事件を取り扱いました一部の作者にしましても、はたしてそれでは、実たとえば、大逆事件においての良心と呼べる石川啄木にしましても、そ

ことなんです。ての役割が、日本ではたしてどのくらい実質的に果たされているかというサルトルでもいいんですが、ああいう知識人のオピニオン・リーダーとし内閣樹立時のマルローとか、アンドレ・ジイドみたいな人たちの、近くはつまり、フランスにおけるドレフュース事件においてのゾラとか、ナチ

しょうかということなんです。思うのですが、はたしてそれを竹下首相が真に受けて、政策に反映するで思うのですが、はたしてそれを竹下首相が真に受けて、政策に反映するでかアジア観というものをつくっていきたいという一つの提案をなさったとさっき山村さんは、美という文化的な基準によって今後一つのアジアと

に反映されるとか、そういう方向に流されていくとかです。目論にとらわれる弊害がございまして、ずっと昔から、名目論、これが原則に乗っているかどうかというので争ったりして、かなりの浪費をしたり、則に乗っているかどうかというので争ったりして、かなりの浪費をしたり、則に乗っているかどうかというとを繰り返しておりましたけれども、とにかくりますが、ある程度それは果たされていると思うのですね。新聞の論説とりますが、ある程度それは果たされていると思うのですね。新聞の論説といいますが、ある程度それは果たされているとかです。

史にかんがみて、ちょっと心配だという点がございます。で、安心していられると思うのですが、ただそれが、いままでの日本の歴特に韓国人の一人としての私なんかは日本の将来に対して全然心配しないの日本の取る態度とか、実質的な政策に反映されるとなると、アジアの、ここに集まっていらっしゃる立派な国際感覚のある方々の意見が、今後

ども、日本人に対する中国人のイメージとして、首がグルグル回ったとかういうものを調べております。厳先生の最初のほうにも出てきましたけれが、それはいままでの西洋ないしはフランス、ドイツ、そういう国そのもは私、いま日本近代文学に表れた外国人像というものを勉強しておりますは私、いま日本近代文学に表れた外国人像というものを勉強しておりますいり。 厳先生のご報告、たいへん興味深く聞かせていただきました。実

モンスターかビューティフル・ゴッデスかどっちかに分かれちゃうんです表れた西洋人像というのは、簡単に言ってしまいますと、たいていの場合本人に対するイメージの変遷を伺いたいのです。たとえば日本近代文学に日本の国全体、日本のパワー、文化、そういうものではなくて、直接日

いうのを、たいへん面白く聞かせていただきました。

日本人というものに対するイメージ、そういうものにパターンがございまけれども、厳先生、いかがでしょうか。中国においては、国というよりはができない。むしろファンタジーにしてしまうというところがあるんですまり取り扱わない。日本人というものは、物というのは十分に受けとめるね。人間的な中間があんまりない。どっちかといいますと、人間としてあね。人間的な中間があんまりない。どっちかといいますと、人間としてあ

すでしょうか。

神権思想とか、 易ですよ。つまり、これで日本がわかったということです。日本を体系的 です。いままでは武士道といったらすぐ腹切りとか、日本刀というふうな 立入り、 も続いているんですけれども、日本人の美しいところについてあまり深く ないとか、日本人は堅苦しいとか、そういうイメージは、一般的にいまで ろいろイメージ化する試みもなされました。日本人はあまりユーモア感が ときはだれかの引用をあまり書かないですが、そういう体系的な研究はあ いる。体系的に研究したのは黄遵憲です。それから戴季陶の日本の神道 ったのですが、 るんですね に研究したのは、 ら、暴力をふるう方をお前は武士道だとか言っているぐらいで、非常に安 イメージになってしまうのです。いまでも、ちょっとけんかにでもなった 社会ですから、 もちろん日本の材料も引用したらしいけれども、大体中国の文人が書く ありますね。さっき言った倭性論から、 触れなかったようです。 しかし、 しかし日本の武士道を体系的に研究しはじめたのは二〇年代 それから戴季陶。その間に周作人は主に文化面を研究して 日本の民族性の研究ですね。日本の仏教と神道との関係と 北進政策とか、全部ふれて体系化したのは戴季陶です。 黄遵憲のところに詳しく深入りできなかったのは惜しか 特に中国人が入ってくるのを拒んでいる場合がかなりあ 日本へ来て、 日本の実生活の中にあった日本人像をい 日本人はある程度純度というか密度の高 日本人は生を軽んじるとか、

それに対しまして、先生の講演は東大で聞かせていただきましたので、

ちゃいられんようなイメージですけれども、一八八一年の時点で、黄遵憲 龍乃介の「舞踏会」から三島由紀夫の「鹿鳴館」まで、大体清国の公使と 像を整理しておりますが、夏目漱石、 非常に興味を持ったのは、 すが、今日は触れることができませんでした。 本人も含めほかの人の文章を調べて、あんな躍動的な描写はなかったんで には非常にすばらしい、そのときは鹿鳴館は霞ケ関だったかどこかで、 か外交官が出場させられますが、 いたときに、 本当に面白いですね。たとえば、 たは横浜の延寮館の舞踊会の風景を非常に美しく描いていまして、 中国人は非常に悪く描かれているんですね。 私もいま少しずつ近代日本文学における中国 大体ばかみたいな顔をするんですね。 日本人を見る中国人の目がかなり進んで 芥川龍乃介とか、 谷崎潤一郎とか、 たとえば、 見 ま

のは、 国人をその中に入れると、どうもおかしくなるんですね。人間とつきあう ついて、 日中国人の服装をして、戻っても東京のまちを中国の服を着て闊歩したく 派の観点からいろいろ見ている。井上紅梅みたいな人は、 ではずっと不機嫌だったのですね。 たのですね。漱石が満韓へ行けば、 でしたが、黄遵憲みたいな立派な大人は日本人の描写の中に出てこなかっ らいですね。ともかく、へんな趣味が多いようです。 る程度ものが書けるようになったのですが、逆に谷崎潤一郎は中国を耽美 ね。確かに汚いんですけれども、 いつまでも清国人は辮髪を垂らして、めがねをかけて、へんなかっこう お互い、下手じゃないですかね あるいは中国人以上に日本人はたくさん書いている。 芥川龍之介が上海に上陸してから長沙ま やっと湖南の激しい気性に接して、 汚い汚いばっかり連発していたんです いまでも中国古典に 南京にいて、 あ

山田 時間がありませんので、もう一分だけ。

ているんです。ところが日本人の大多数の人間は、現実の政治や経済に近韓国の知識人は大体現実に参加するということを知識人の大きな要件にしれは非常に大事なことで、韓国の知識人と日本の知識人の大きな違いは、
梅原 いまの金さんの質問に関してお答えしたいと思いますけれども、こ

づくな。それのほうが純粋だという考え方がございます。 我々は、現実の政治や経済に近づきまして、このセンターをつくったわ

たいへん評判が悪いのです。梅原猛という人間は、たんへん悪い人間だと けでございますが、そのセンターをつくる過程で現実に近づいただけで、 いうことになったわけでございます。

らいは聞くだけの姿勢は、まだ日本の政治家は持っているわけでございま へん希望があるということでございますが、このセンターをつくるだけぐ いまの言葉で言うと、インテリの言葉を日本の政治家が聞けばまだたい

> 上の知性を持っているかどうかは、あやしいのでございます。 して、このセンターというものはそのくらいの知性を持っている。それ以

そういうことでございます。

山田 今日は、ながい時間をかけて解決しなければならない重い問題がた

います。

厳先生、衛藤先生、どうもありがとうございました。

くさん提出されました。 時間がまいりましたので、午前中のセッションはこれで終わりたいと思